

Sektion 14 – Organisationspädagogik

Das Jahr 2018 war für die Organisationspädagogik ein sehr erfreuliches und erfolgreiches Jahr: Nach Erhalt des Sektionsstatus durch den DGfE-Vorstand im Januar 2018 wurde auf dem DGfE-Kongress an der Universität Duisburg-Essen im März 2018 der DGfE-Forschungspreis 2018 an Michael Göhlich, Andreas Schröer und Susanne Maria Weber stellvertretend für das Forschungsnetzwerk Organisationspädagogik verliehen. Mit dem DGfE-Forschungspreis würdigt die Deutsche Gesellschaft für Erziehungswissenschaft herausragende Forschungsaktivitäten von Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftlern auf dem Gebiet der Erziehungswissenschaft. Über diese Anerkennung für die Organisationspädagogik als neue und eigenständige Teildisziplin der Erziehungswissenschaft freuen wir uns sehr.

Tagungen

Die Jahrestagung 2018 zum Thema „Organisation und Verantwortung“ fand an der Pädagogischen Hochschule Oberösterreich in Linz statt, in Kooperation mit der Sektion Schulforschung und Schulentwicklung der ÖFEB sowie der Johannes Kepler Universität Linz. Im Rahmen der Tagung wurden insgesamt ca. 40 Vorträge in sechs deutschsprachigen und einem englischsprachigen internationalen Forum diskutiert. Die Themen reichten von theoretischen Verhältnisbestimmungen des Verantwortungsbegriffs über empirische, vergleichende und pragmatische Aspekte von Verantwortung in Organisationen wie Steuerung und Gestaltung, organisationale Verantwortlichkeit, Ethik und Moral, Verantwortung in (organisations-)pädagogischen Handlungsfeldern sowie in inter-organisationalen Kooperationen. Die Keynotes hielten Günther Ortman (Witten/Herdecke) und Mary Brydon-Miller (Louisville/USA). Zudem fand im Rahmen der Jahrestagung eine Podiumsdiskussion zum Thema „Hochschule(n) in der Verantwortung – Über die Prekarisierung der Wissenschaft“ statt. An der Tagung nahmen insgesamt 140 Teilnehmende aus Deutschland, Österreich und der Schweiz, den USA, Italien, Griechenland, Polen und Israel teil. Auch das als Pre-Conference der Jahrestagung zum vierten Mal durchgeführte „Forum Pädagogische Organisationsforschung“ für Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler in der Qualifikationsphase in Kooperation mit den Emerging Researchers der ÖFEB war mit insgesamt 46 Teilnehmenden wieder sehr gut besucht. Für die großzügige finanzielle Unterstützung des „Forums Pädagogische Organisationsforschung“ durch die Sektion Schulforschung und Schulentwicklung der ÖFEB möchten wir uns an dieser Stelle nochmals ausdrücklich bedanken. Die nächste Jahrestagung „Organisation über Grenzen“ findet vom 21. bis 22. Februar 2019 an der Universität Trier statt. Im Vorfeld der Jahrestagung wird am 20. bis 21. Februar 2019 das fünfte „Forum Pädagogische Organisationsfor-

schung“ für Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler in der Qualifikationsphase veranstaltet.

Vorstandsarbeit

Der Vorstand der Sektion Organisationspädagogik wurde bei den Vorstandswahlen im Rahmen der Mitgliederversammlung auf der Jahrestagung in Linz für die kommende Amtszeit (2018-2020) bestätigt. Somit werden in den nächsten zwei Jahren erneut Nicolas Engel (Universität Erlangen-Nürnberg), Claudia Fahrenwald (Pädagogische Hochschule Oberösterreich), Christian Schröder (Hochschule für Technik und Wirtschaft des Saarlandes), Andreas Schröer (Universität Trier) und Susanne Maria Weber (Philipps-Universität Marburg) als Vorstand für die Belange der Sektion Organisationspädagogik verantwortlich sein. Die Funktion der Sprecherin geht nach dem Rotationsprinzip für die nächste Amtsperiode an Claudia Fahrenwald über. Zudem wurde Anja Mensching (Christian-Albrechts-Universität Kiel) durch die Mitgliederversammlung als Kassenprüferin bestellt. Programmatische Ziele für die kommenden zwei Jahre sind eine weitere systematische Perspektivenverschränkung und Kooperation mit anderen erziehungswissenschaftlichen Teildisziplinen, eine integrierte Internationalisierungsstrategie (EERA und WERA), ein weiterer Ausbau der Förderung von Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftlern in der Qualifikationsphase sowie die weitere institutionelle Konsolidierung der Organisationspädagogik.

Aktivitäten der Sektion

Im Rahmen des DGfE-Kongress an der Universität Duisburg-Essen im März 2018 Essen wurde eine Ad-hoc-Gruppe zum Proprium der Organisationspädagogik angeboten, die sehr gut besucht war und in einem konsequent partizipativen Prozess interessante Perspektiven für zukünftige Schwerpunktsetzungen erarbeitete. Auf der WERA im August 2018 in Kapstadt, Südafrika war das International Research Network (IRN) „Organizational Education – Futures in Organizing“ mit internationalen Beiträgen und einem sehr erfolgreichen Barcamp vertreten. Das diesjährige WERA-Symposium „Re-Imagining Organizational Education: Organizing Societal Innovation into Sustainability“ erhielt den Status eines „DGfE invited Symposiums“. Auch auf der ECER im September 2018 in Bozen finden im Rahmen des NW 32 „Organizational Education“ wieder zahlreiche international besetzte organisationspädagogische Symposien, Workshops und Forschungsforen statt. In der Gruppe der Wissenschaftlerinnen Wissenschaftler in der Qualifikationsphase der Sektion haben sich zwei neue AGs gebildet: Zum einen die AG „AKAPREKA“, die sich mit der Prekarisierung des Wissenschaftsbetriebs aus Sicht von (jungen) Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftlern auseinandersetzt und auch sektionsübergreifende Vernetzung anstrebt, zum anderen

das Onlineform für Wissenschaftlerinnen und Wissenschaftler in der Qualifikationsphase (<https://www.forum-orgpaed.net>). Hier findet mittlerweile ein reger Austausch statt.

Veröffentlichungen der Sektion

Das „Handbuch Organisationspädagogik“, hrsg. von Michael Göhlich; Andreas Schröer und Susanne M. Weber unter Mitarbeit von Nicolas Engel (2018), Springer VS, ist mittlerweile auch als Printausgabe und E-Book erschienen. Die Book Release fand im Rahmen der Jahrestagung 2018 in Linz statt. Des Weiteren wurden die Tagungsbände „Organisation und Zivilgesellschaft“, hrsg. von Andreas Schröer; Michael Göhlich; Susanne M. Weber; Nicolas Engel; Claudia Fahrenwald und Christian Schröder (2018), Springer VS, sowie „Organisation und Netzwerke“, hrsg. von Susanne Maria Weber; Christian Schröder; Inga Truschkat; Andreas Herz und Luisa Peters (2018), Springer VS, veröffentlicht. Ab 2019 startet die Sektion Organisationspädagogik mit dem Jahrbuch Organisationspädagogik ein neues Veröffentlichungsformat, das ebenfalls in der Reihe „Organisation und Pädagogik“ bei Springer VS erscheinen wird. Das erste Jahrbuch wird den Titel „Organisation und Verantwortung“ tragen und neben Beiträgen der Jahrestagung auch allgemeine Beiträge zu aktuellen organisationspädagogischen Fragestellungen enthalten. Beiträge für das Jahrbuch können sowohl auf Deutsch als auch auf Englisch eingereicht werden, alle eingereichten Beiträge durchlaufen ein Peer-Review-Verfahren.

*Claudia Fahrenwald (Linz), Nicolas Engel (Erlangen-Nürnberg),
Christian Schröder (Saarbrücken), Andreas Schröer (Trier)
und Susanne Maria Weber (Marburg)*